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在复旦大学数学科学学院 2013 年度迎新大会上的讲话

各位同学：

很高兴参加为今年本科生与研究生联合举行的迎新大会。刚才同学们的发言非常精彩，

院领导也做了重要的讲话，希望大家认真记取，我在这儿想和大家拉拉家常，谈谈想到的

几个方面，一是热烈欢迎，二是殷切期望，三是郑重建议，供大家参考。

首先是对大家来到复旦、参加本科和研究生阶段的学习，表示热烈的欢迎。人们常说：

“铁打的营盘流水的兵”，复旦数学学院也是这样。每年一大批同学毕业离校，又有一大批

新同学进校学习，形成了一个生生不息的良性循环状态。你们的到来，为我们数学学院增

添了活力和朝气，是学院兴旺发达的标志和保证，更给学院带来了动力和希望。我们坚信，

评价一个学校，靠的不是那些暂时性的指标和政绩，例如每年发表了多少篇论文之类，而

是要看她的主要产品，即学生，在毕业后走上社会，为国家、为人民、为人类建功立业的

实际表现，看经过岁月的考验和环境的变迁，涌现出多少出类拔萃的科学家、企业家、政

治家，出现了多少为人们称道并引以为豪的人物。从这个意义上说，你们的成长与成才，

不仅是你们个人的事，也密切关系着我们学校和学院的未来。正因为如此，我们对大家的

热烈欢迎，绝不是应景的客套，而是发自内心的。

下面对你们要谈的是期望，同样不是客套话，而是十分殷切的。我们殷切的期望是什

么呢？是期望你们真正懂得珍惜：珍惜你们复旦人的身份，珍惜你们所学的专业，珍惜你

们在复旦的宝贵学习时光。

李大潜
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能够成为复旦的学子，无疑是值得庆幸的，相信你们也一定会引以为荣。但是，入学

不应是你们的终极目标，也不能自动转化为你们今后的成功与辉煌。取得了复旦学子的身

份，不等于能最大限度地利用复旦这个成长与进步的平台，不等于在复旦将会一帆风顺，

不等于在毕业时能毫无悔色地面对自己的一切，不等于能为自己一生的发展打好一个坚实

的基础。因此，希望大家务必珍惜这个珍贵的起点，用加倍的努力来实现自己的理想和抱负。

那些进了复旦就觉得自己壮志已酬的人，看中的只是复旦的这块招牌，而不珍视与这

个招牌相应的真才实学的内涵，是很难走得远的。有人一考入复旦，就急着想下一步到哪

儿去，就又在为自己设计一个新的前程（例如出国、找一个好的工作等等），甚至不务正业，

忙着为进入下一阶段进行种种自认为必要的准备。这样做看来很精明，但实际使自己沦为

一个匆匆来去的过客，人在复旦，却心浮气躁，放松了正规的学习和严格的训练，将来难

免悔对在复旦虚度的岁月，这是很不明智的。只有脚踏实地，认真地把握现在，才是对未

来发展最好的铺垫和准备，才有光辉的未来。苏步青先生曾经说过：“要把自己的学校看

成最好的学校，要把自己的老师看成最好的老师。”我的理解，就是强调要面对现实，在

自己所处的实际客观环境下尽最大的努力做得更好，这是前辈先贤给我们的忠告，希望大

家铭记在心，充分珍惜复旦学子这一身份，全身心地在复旦茁壮地成长。

要珍惜你们所学的数学类专业。数学是一个人一生中学得最多的功课，然而，为什

么要学习数学？为什么要学好数学？可能并没有太多的人认真地思考过。大家是数学的本

科生及研究生，希望能够认真地想想清楚。你们为什么选修现在的专业深入学习，也希望

认真思考一下。我想，相当一部分同学是真正非常热爱数学的，希望将来能成为一个数学

家，一辈子献身数学。对他们来说，如饥似渴地学习数学应该是不成问题的。还有很大的

一部分同学，既对数学有兴趣，也深知数学的重要性，但他们是希望先打好一个数学基础，

将来转入到其他各行各业发挥作用的。这也是学习数学的一个良好的出路和动机，众多有

着良好数学基础和修养的毕业生进入各行各业，不仅会从根本上改变这些行业的面貌，而

且对数学发展本身也提供了良好的外部环境和带来极大的推动，同样是值得鼓励和支持

李大潜院士在复旦大学数学科学学院 2013 年度迎新大会上讲话
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的。但是，尽管将来要进入各行各业，你们和其他人相比的优势不在别的地方，而在你们

数学上的积淀；你们将来在新的环境中能不能脱颖而出，靠的也只能是你们在数学上的优

势，而不是其他！因此，对所有的同学来说，努力学习数学，学好数学，尽可能学得出类

拔萃，不仅是现阶段对你们的学习要求，也是对你们未来发展的战略性的投资，是终生受

用不尽的。

希望大家要充分珍惜在复旦的学习时光。三年、四年、五年，看起来时间很长，但如

果不抓紧，一晃就会过去。本科新生中的大多数同学在中学阶段经过了漫长的应试教育的

训练，想必是相当累了。到了大学，没有老师盯得你们紧紧的，课业表面上也不太重，你

们中的相当一些人还可能缺乏自制的能力，很容易在一开始处于一种松垮的状态，优哉游

哉一下，甚至沉醉于上网、玩一些无聊的游戏等等。这一放松，时间很快就过去了。等到

发觉大事不好，想要抢救过来就难了。为什么呢？数学这个学科逻辑性强，整个体系十分

严谨，一环扣一环，前面没有很好掌握和理解，后面学习就会有本质上的困难。形象地说，

数学学习和在食堂里打饭不同，是不能“插队”的！一开始放松，就很难抓得回来，就可

能永远被动下去，甚至一蹶不振。一开始不抓紧，往往就可能输在起跑线上！而到了临近

毕业的时候，相当大的一部分人要忙着找工作或找出路，往往像热锅上的蚂蚁，想要静下

心来学习恐怕就成了一个奢望了。因此，在你们刚进校的时候就要提醒你们 ：你们的时间

不多了！一定要有一种紧迫感，对在复旦的学习岁月加倍地珍惜。

总之，机不可失，时不再来。对学校、对专业、对时光，要高度的珍惜。决不可掉以

轻心，使时光虚度，岁月蹉跎，将来后悔莫及。

最后，为了在复旦这一段有限的时间中能认真地学好数学，郑重地给大家下面一些建议：

第一，从中学到大学，从本科生到研究生，学习要求和学习环境都有重大的变化，但

大家一开始可能没有感觉，而一旦感觉到了，往往为时已晚。建议大家认真体验、讨论与

总结，将自觉地改变自己的学习方法作为开始阶段的第一要务，力争在转折点处掌握先机，

抓住学习的主动权。

李大潜院士 2008 年获法国荣誉勋位骑士勋章




